
 

  



 
 

 

 

 

 

みなさ

いる学生

岩崎

ールドワ

度から堂

きました

２０１

の開催、

ような学

その感

とめまし

最後

ご協力を

上げます

はじめに～

2017 年度

2016 年度

第 1 回堂畑

ニコニコ学

第 2 回堂畑

第 3 回堂畑

第 4 回堂畑

地域おこし

湯川村村民

新米祭・・・

堂畑マルシ

堂畑の野菜

SNS による

2017 年度

今後の提案

岩崎ゼミの

堂畑地区地

 

はじめ

さんこんにち

生一同です

ゼミでは主に

ワークや文献

堂畑地区を

た。 

７年度の活

、さらにはお

学びの場を提

感謝の気持

した。皆さんに

になりますが

をいただいた

す。 

 

～堂畑地区の

度活動内容

度福大生から

畑活性化サ

級・・・・・・・

畑活性化サ

畑活性化サ

畑活性化サ

し協力隊染谷

民運動会・・

・・・・・・・・・・

シェｉn 福大祭

菜を購入した

る情報発信・

度の活動を振

案・・・・・・・・

の紹介・・・・・

地域資源マ

めに～堂

ちは。私たち

。 

に、農山村

献輪読を通じ

を訪問させて

活動の中では

お宅に訪問し

提供してくだ

持ちを込め、

に楽しんでい

が、ゼミのフ

た堂畑地区

の皆様へ～

・・・・・・・・・

らの 3 つの提

サロン・・・・・・

・・・・・・・・・

サロン・・・・・・

サロン・・・・・・

サロン・・・・・・

谷さんのお話

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

祭・・・・・・・・

た方からの感

・・・・・・・・・

振り返って・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

マップ・・・・・・

2 

 

堂畑地区

ちは福島大学

地域の活性

じ研究してい

ていただき、

は、「堂畑活

しての聞き取

ださいました。

2017 年度

いただければ

フィールドワー

区の皆様、湯

目

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

提案・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

話・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

感想・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

の皆様へ

学行政政策

性化に向けて

います。その

皆様にあた

活性化サロン

取り調査など

 

度の活動の成

ば幸いです。

ーク活動にあ

湯川村役場

次 

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

へ～ 

策学類岩崎ゼ

ての取り組み

のフィールドと

たたかく迎え

ン」の参加や

ど、普段学校

成果をパンフ

。 

あたって多大

場の皆様、心

岩崎ゼ

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

・・・・・・・・・・

ゼミに所属し

みについてフ

として２０１６

え入れていた

や堂畑マルシ

校ではできな

フレットとして

大なるご支援

心より感謝申

ゼミ 学生一

（３年 江

・・・・・・ ２ 

・・・・・・・３ 

・・・・・・・４ 

・・・・・・・５ 

・・・・・・・７ 

・・・・・・・９ 

・・・・・・１１ 

・・・・・・１３ 

・・・・・１４ 

・・・・・・１６ 

・・・・・・１７ 

・・・・・１８ 

・・・・・・１９ 

・・・・・・２０ 

・・・・・・２１ 

・・・・・・２２ 

・・・・・・２３ 

・・・・・・２４ 

して

フィ

６年

ただ

シェ

ない

てま

援・

申し

一同

江坂彩生） 



3 
 
 

 

≪2017 年度活動内容≫ 

2017 年 2 月 11 日（土） 県主催「地域づくりオープンカフェ」報告会 

2 月 22 日（水） 現地発表会 

6 月 6 日（火） 第 1 回堂畑活性化サロン： 

役場でのお話、堂畑地区でのワークショップ 

6 月 23 日（金） にこにこ学級総会、もちつき 

7 月 28 日（金） 

29 日（土） 

第 2 回堂畑活性化サロン： 

こどもわくわく勉強会、道の駅こどもマルシェ 

8 月 20 日（日） 

21 日（月） 

第 3 回堂畑活性化サロン： 

夏祭り、堂畑での白菜植え付け 

9 月 2 日（土） 

3 日（日） 

第 4 回堂畑活性化サロン： 

道の駅・屋台村見学、協力隊染谷さんのお話、マルシェ

出品農家インタビュー、湯川村村民運動会参加 

10 月 7 日（土） 

8 日（日） 
湯川村新米祭運営の手伝い、堂畑マルシェ 

10 月 28 日（土） 

29 日（日） 
福島大学祭：堂畑マルシェ 

2018 年 1 月 25 日（木） 地域創生総合支援事業（サポート事業）の成果報告会 

2 月 10 日（土） 「大学生等による地域創生推進事業」活動報告会 

2 月 23 日（金） 福島大学・会津大学 学生活動報告会 

 

〇2017 年度の活動背景 

2016 年度湯川村堂畑地区フィールドワーク調査や、堂畑地区での活動を通して考えたこと 

 

住民が求めている「若者の力」と「集落の活気」についてなら、 

学生が解決のお手伝いをできる 

 

 

 

 

 

そこで、福大生からの 3 つの提案！！！ 

提案①  「堂畑マルシェ」をぜひ福島大学祭で！新米祭でも堂畑マルシェ開催継続 

提案②  堂畑活性化サロンの実施 

提案③  活動の様子や風景を SNS で発信 

若者が主体となれる場所 住民の方々が集まれる場所 

この 2 つを得るために必要なのは… 



 
 

2016 年

提案①に

「堂畑マ

堂畑のお

新米祭で

★「堂畑

「私の野

・地域の

・地域を

・堂畑の

・地域お

 

 

提案②に

堂畑活性

月に 1 回

★堂畑活

地区の

 

・学生

・地域

・現代

 

提案③に

活動の様

湯川村で

★SNS で

・地域外

・次世代

 

以上の 3

年度福大生

について  

マルシェ」をぜ

お宝の一つ

で「堂畑マル

畑マルシェ」の

野菜が売れた

の魅力を再発

を盛り上げよ

の農産物の P

おこし協力隊

について 

性化サロン

回ほど学生

具体

お祭りや

 

活性化サロ

の若い人と

生と地域の人

域の人同士の

代版の新「兄

について 

様子や風景

での活動や

で発信する

外の人に堂畑

代への情報を

3 つの提案

生からの 3

ぜひ福島大

つは…野菜！

ルシェ」を開

の継続で見

た！」「消費

発見 

ようというモチ

PR につなが

隊の方にも参

の実施： 

生が堂畑地区

体的には…花

やイベントの

ロンで見込め

と学生が交流

人との絆 

の交流 

兄弟分」に！

景を SNS で発

や風景などの

ることで見込

畑地区の魅

を発信 

案を基に 201

3 つの提案

大学祭で！新

！ 

開催し、福大

見込める効果

費者に喜んで

チベーション

がる 

参加してもら

区を訪れ、地

花見・お茶会

のお手伝いな

める効果 

流 

 

発信 

の魅力を、若

込める効果

魅力を PR 

17 年度は活
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案 

新米祭で「堂

大生が堂畑で

果 

でもらって嬉

ンアップ 

らう 

地区の方と交

会、料理教室

など 

若者のツール

活動しました

堂畑マルシ

で採れた野

嬉しい！」「身

交流する

室、芋煮会

ルの中心で

た！！！ 

ェ」開催継続

菜を販売⇒

身近なものが

、学童、農作

である SNS で

続 

⇒大好評！ 

が宝だった

作業体験・お

で発信する

（３年

」 

お手伝い、

る 

年 近藤結美）） 



 
 

第 1 回
 

岩崎ゼ

参加する

なりました

入ってい

 

＜ 役場

 まず最

に向かい

して頂き

達学生に

村長は国

て等お話

がとても

 

じだから

欲しい！

て堂畑を

最後は

た。これ

 

 

▼三澤

回 堂畑

ゼミの３年生

ることによっ

た。これから

いました！ 

場でのお話

最初に湯川村

い、三澤豊隆

きました。三澤

にも一人一人

国の重要文

話ししてくださ

印象的でし

色んな世代

」といったよ

を盛り上げた

は各班の意

から堂畑を

澤豊隆村長 

畑活性

生は、この第

って、初めて

ら私達の力で

話 ＞ 

村がどんな場

隆村長にお

澤村長はと

人に自分の

文化財の仏像

さいました。

した。 

こに

の後

ァシ

混ざ

テー

話

えて

さん

代が楽しめる

ような意見を

たいと改めて

意見をまとめ

一緒に盛り

性化サロ

第１回堂畑活

湯川村堂畑

で堂畑を盛

場所かを学ぶ

会いして湯

とても気さくで

の名刺を渡し

像が祀られて

「学生のみな

役場での

には堂畑地区

後サロン１回

シリテーション

ざったグルー

ーマに意見を

 

話し合いを進

ている問題、

んは、「住民旅

る企画が欲

を積極的に

て思わされま

めて発表し、

上げていこう
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ン （2

活性化サロン

畑地区を訪

盛り上げようと

ぶために湯

川村に関す

でパワフルな

してくださいま

ている勝常

なさんには期

お話が終わ

区の住民の方

回目ということ

ングラフィッ

ープを五つほ

を出し合いま

進めていくに

私たちに求

旅行等様々

しい」や、「色

出していただ

ました！ 

学生と地域

うという気持

017 年

ンの開催に

訪れることと

と気持ちが

湯川村役場

する講話を

な方で、私

ました。 

寺のお話や

期待していま

＜ 堂

わった後は堂

方が１０数名

とで、自己紹

ックを行いま

ほど作り、「堂

ました。 

につれ、少し

求めていること

々な企画が

色々な世代

だき、自分達

域の方々と意

持ちになりまし

年 6 月 6

や、自慢のお

ます。」と言

堂畑でのワ

堂畑集会所

名待っていて

紹介を兼ねた

した。地域の

堂畑元気づ

しですが堂畑

とが見えてき

あるが、毎回

代が混じって

達も何とか良

意見を共有

した！ 

6 日） 

お米湯川米

言ってくださっ

ワークショッ

所を訪問しま

てくださいま

たワークショ

の方々と大

づくりのために

畑地区の方

きました。住

回参加する

て楽しめるイ

良いアイデア

有して閉会と

▲湯川村 

につい

ったこと

ップ ＞ 

した。そ

した。そ

ョップ、フ

大学生が

に！」を

方々が抱

住民の皆

る人が同

ベントが

アを出し

なりまし



 
 

 

＜ まと

  第１回

回目から

せました

と思いま

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

とめ ＞ 

回堂畑サロ

ら住民の方々

た。これから湯

ました！ 

 

▼フ

ンでは初め

々と活発に

湯川村堂畑

ファシリテーシ

めて地域にお

ワークショッ

畑地区で活動
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ショングラフ

お伺いしたこ

ップを行えた

動するにあ

フィックまとめ

こともあって不

たことは非常

たってよいス

め 

不安や緊張

に嬉しく、充

スタートを切

張を感じまし

充実した時間

切れたのでは

（３年 阿

たが、１

間を過ご

はないか

阿部友祐）



 
 

【 ニ

 

＜ もち

昨年堂

あんこ、ご

味付けの

ついた

分けるの

こし協力

母さんた

そのほ

野菜を持

 

 

 

 

 

※「湯川

湯川

妹・さく

若松市

次郎（こ

「 

▲手首の

ニコニコ学

ちつき ＞ 

堂畑地区で

ごま、きなこ

のおもちが出

たおもちを手

のですが、つ

力隊の染谷さ

たちは慣れた

ほかにも、地

持参してくだ

川村民応援

川村の文化親

くら役を演じ

市出身の石原

ころく れい

の体操をしてい

学級 】

とれたもち米

こ、納豆、豆

出来上がりま

手の親指と人

つきたてのお

さんは苦戦し

た手つきでお

地域の皆さん

ださり、お漬物

援歌」とは… 

親善大使で

人気を博し

原 信一（い

じろう）さんに

いる様子 

】  （2

米を使っても

豆腐もち、お雑

ました。 

人差し指を使

おもちはとても

していました

おもちを分け

んがその日の

物も作ってい

おも

に、村

体操を

湯川

ゆっくり

使って

ゲーム

 

 

であり、映画

した倍賞 千

いしはら しん

による湯川村

7 

017 年

もちつきをし

雑煮など様

使って絞り出

も熱く、学生

た。しかしベテ

けていました。

の朝に採った

いただきました

もちができた

村の保健師の

を行いました

川村民応援

りほぐし、５色

て、指定され

ムで頭も柔ら

「男はつらい

千恵子（ばい

んいち）さん

村の応援歌

年 6 月

ました。 

々な 

出すように

生や地域お

テランのお

。 

たばかりの 

た。 

たところでさっ

の方にお越し

た。 

援歌にあわせ

色のテープが

れた色の部分

らかくしました

いよ」シリーズ

いしょう ちえ

ん、作曲は、

歌です。 

 

23 日)

＜ 

っそく食べま

しいただき、

せて肩や首

が巻いてあ

分を片手で

た。 

ズで、主人公

えこ）さんが唄

倍賞さんの

▲ついたも

) 

健康体操

ましょう、…と

身体の体操

、手首や足

る筒状の新

でキャッチす

公「車 寅次

唄う、作詞は

の夫である小

もちを分けてい

操 ＞ 

とその前

操と頭の

足の筋肉

新聞紙を

るという

次郎」の

は、会津

小六 禮

いる様子



 
 

＜ 会食

体操も

色とりど

思い思い

数個のお

は届きま

までした。

 

 

＜ ニコ

ニコ

の家に

手上手

て有意

みん

でご飯

い機会

 

 

 

 

 

 

 

 

▲納豆

食 ＞ 

も終わり、いざ

どりのおもち

いに召し上が

おもちを食べ

ませんでした

。 

コニコ学級

ニコ学級当

に遊びに来た

手！」と褒め

意義な時間を

んなで集まっ

を食べる楽

会になりました

豆もち 

ざ会食です

ちとお漬物が

がっていまし

べた方もいた

。とても美味

級を終えて

当日も堂畑地

たかのような

ていただい

を過ごさせて

って食材を持

楽しさや誰か

た。 

▲

。 

が机の上に並

した。昨年の

たそうですが

味しかったで

… ＞ 

地区のみなさ

印象を受け

たり、体操の

ていただきま

持ち寄って料

かに料理を作
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▲頭の体操

並び、みなさ

のゼミ生には

が、その記録

です。ごちそ

さんにあたた

けました。また

のときも笑顔

ました。 

料理を作り、

作ることの喜

▲健康体操

さん

は十

録に

そうさ

たかく出迎え

た、おもちを

顔や笑いが絶

食卓を囲ん

喜びを、われ

▲み

えていただい

を分ける作業

絶えなかっ

んでご飯を食

われ学生た

 

みんなで食卓を

▲つ

（３

いて、まるで

業に慣れてく

たりと、のん

食べることで

たちも再認識

を囲んでいる

つきたてのおも

３年 平間和

で祖父母

くると「上

んびりとし

で、大勢

識するよ

る様子 

もち 

哉） 



 
 

第２回
 

第２回

１日目

学生の夏

手に堂畑

用してア

良くなりま

 

 

 

 

 

そして 2

め、袋詰

 「道の駅

た！ 

 また、堂

ました。 

 予想以

なほどで

手伝いを

ています

 

 

 

 

 

▲パシ

回 堂畑

は、２日にわ

は、「こども

夏休みの宿

畑地区の自

アルバムを作

ました！ 

2 日目は、「

詰めし、ラベル

駅あいづ湯

堂畑地区を

以上の賑わ

でした。地区

をがんばって

す。本当にあ

シャリ！いい写

畑活性化

わたってサロ

わくわく勉強

宿題を手伝っ

然探索をし

作成したりと

「こどもマルシ

ルを貼って、

湯川・会津坂

を紹介するパ

いで、販売

の小学生の

てくれたから

ありがとう！ 

写真撮れた！

化サロン

ロンを実施し

強会」！大学

ったり、トイカ

し、撮影した写

、一緒に活

シェ」！堂畑

、野菜の宣伝

坂下」さんの

パンフレットを

が追い付か

のみんなが積

ら、たくさん販

？ 

9 
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しました。 

学生が小

カメラを片

写真を使

活動して仲

 

      

 

 夜はみん

ました。あい

しむことがで

 

 

畑の子どもた

伝ポップも作

のスペースを

を作成し、ご

かなくなって

積極的にマル

販売できたの

17 年

んなでカレー

いにく雨が降

できました！

たちが農家さ

作成！ 

をお借りし、堂

ご来館された

てしまいそう

ルシェのお

のだと感じ

▲自然

7 月 28

ライスをつく

降っていまし

 

さんのお家を

堂畑地区の

たお客様に配

▲野

然調査の様子

8～29

くり、おいしく

したが、花火

をまわって野

の野菜を販売

配布させてい

野菜の袋詰め

子。楽しそう

日) 

くいただき

火も少し楽

野菜を集

売しまし

いただき

作業 

！ 



 
 

 

 

◇「こども

堂畑地区

けでなく

成功させ

つなぐ活

子どもた

わるきっ

がりました

 私たち

域のこと

た体験が

  

 

 

 活動

福大生の

皆様の回

 

[アンケ

<大人

・今回

・子供

・ｗｉｎ

・若さ

 

<子供編

① 自

② お

ひこうき

 

もマルシェ」

区の子どもた

、若い親御

せることがで

活動ができま

たちと学生が

っかけとなり、

た。 

ち大学生も

とを知ってい

ができました

の際、参加

の連携活動

回答は、今後

ケートでいた

人編> 

回のような子

供はじめ、区

ｗｉｎになる様

さあふれるパ

編 ①一番

然調査（10

泊り（3 人） 

き（1 人）←紙

を通して 

たちや祖父

御さん世代と

できたことで、

ました。 

が、野菜生産

堂畑地区の

「販売する」

いただけるか

た。 

加して頂いた

動についての

後の活動の

ただいたご意

子供中心の企

区民が皆喜ぶ

様な企画を

パワーとアイデ

番楽しかった活

0 人中 10 人

野球、ソフ

紙飛行機の

父母世代の農

とも協力し、マ

、多くの世代

産・販売に積

の農産物の

」ということを

かなど、現場

たお子様と保

のアンケート調

参考とさせて

意見など](一

企画であれば

ぶ、プラス(勉

！(堂畑区の

デアで、ぜひ

活動 ②これ

人！） 

フトボール、ド

のことかな？

10 

農家さんだ

マルシェを

代を地域で

積極的に関

の PR につな

を経験し、ど

場で臨機応変

保護者の皆様

調査」にご協

ていただきま

一例) 

ばうれしく思

勉強)になる

の)知名度が

ひ堂畑地区

れから大学

ドッヂボール

（笑） 

▲マル

どのようにす

変に考えて行

様に、「堂畑

協力いただき

ます。 

思います。 

ことを企画し

が高くできる

の活性化に

生と一緒に

ルなどのスポ

ルシェ、大成功

ればより多く

行動すること

畑地区と

きました。

してもらいた

ように。 

に努めていた

にやってみた

ポーツ、ダンス

功～！ 

く販売できる

とで、貴重な

たい。 

ただきたい。 

たいことは？>

ス（5 人） 

 (３年 

るか、地

な、生き

> 

大竹一樹)



 
 

 

第 3 回
 

湯川村

大相撲千

 

＜ 大相

 8 月 2

浦部屋の

内外の祭

流しまし

老若男

しがされ

子供向

どもたちが

 

 

 

福島大学

 ▲私たち

回 堂畑

村合併60周

千賀ノ浦部屋

相撲「千賀

0 日、村内

の力士と触れ

祭りを訪れた

た。 

男女たくさん

れた夏祭りを楽

向けのエア遊

が遊んでい

学岩崎ゼミの

ちの活動が福島

畑活性

周年を記念

屋の力士た

賀ノ浦部屋

の「ユースピ

れ合う夏祭

た人たちが

んの人たちが

楽しんでいま

遊具なども

てとても活気

の学生も活性

島民報さんに

性化サロ

念したお祭りで

たちとの交流

屋」夏合宿

ピアゆがわ」

祭りが開催され

が記念撮影な

が、さまざま

ました。 

設置され、

気がありまし

性化サロンと

 

 この

農家さ

 

さら

菜ステ

けて、夏

た。 

物珍

興味を

した。

 

 

 
に取り上げられ

11 

ン (20

で、7/1には

流、公開稽古

in 湯川村

にて、千賀

れました。村

などをして交

まな屋台や催

たくさんの子

した。 

として参加し

日の午前中

さんたちと野

に、堂畑で

ティックを作

夏祭りの屋

珍しさや客寄

を持っていた

れました 

017 年

は記念式典が

古などが行わ

村( 8 月 17

ノ

村

交

催

子

しました。 

中に、湯川村

菜の収穫を

で採れたそれ

り、私たちが

台の 1 画

寄せの呼び込

ただき、たくさ

▲

年 8 月 2

が行われ、さ

われました。 

7～24 日 

村堂畑区の

を行いました

れらの新鮮な

が作成したロ

にブースを設

込みの成果

さん買ってい

▲実際に販売

▲設営され

様々な催し

20～21

さらに夏祭り

) ＞ 

の協力してくだ

た。 

な野菜を使

ロゴシールを

設置し、販売

もあって多く

いただくことが

売した野菜ステ

れたステージで

しが行われまし

1 日) 

りを含む

ださった

使って野

を貼りつ

売しまし

くの人に

ができま

ティック 

では 

した 



 
 

＜ 朝稽

 

 8月2

稽古を湯

真も撮ら

 

初めて

見学に来

っていま

 

 

▲四苦八苦

 

 

 

 

 

おいしい

 

 

稽古の見学

21日には、

湯川村のみ

らせていただ

て見る相撲の

来ていた全

ました。 

苦しながらみ

い野菜が採

さらに P

学～農作業

千賀ノ浦部

みなさんととも

だきました。 

の稽古風景

員が、その

んなで実際に

採れるこの堂

PR していきま

業体験 ＞

部屋の力士の

もに見学し、

景はとても迫

様子に圧倒

 

また、

に、畑に

た。 

 鍬を

した。実際

作業もコ

これを

のパワフル

ました。

 

 

に苗を植えまし

畑を 

ましょう！(^

12 

＞ 

の方々の朝

、一緒に写

迫力があり、

倒され見入

湯川村の地

に白菜の苗を

を使って畑の

際に持つと鍬

コツが必要で

を一人ですべ

ルさに感動

した 

^^) 

 

▲岩崎

地域おこし協

を植えるとい

のうねを作る

鍬は意外に

で大変でした

べてこなして

し、また農家

崎ゼミと千賀ノ

協力隊であ

いう体験をさ

るところから

に重く、それを

た。 

ていると思うと

家という仕事

ノ浦部屋の力士

ある染谷さん

させていただ

ら一人ずつ体

を使ってうね

と、農家のみ

事の大変さを

（３年 

士の方々 

んと一緒

だきまし

体験しま

ねを作る

みなさん

を体感し

佐藤蓮） 



 
 

第 4 回

第４回堂畑

＜ 道の

道の駅

 

農産物

めとした会

いしいオ

加工品や

 

 

 

 

▲農家レ

食材と

回 堂畑

畑サロンは、

の駅見学 

駅あいづ湯川

物マーケット

会津ならでは

オーガニック野

や地元のお

レストラン「くう

と生産者の紹

畑活性

岩崎ゼミの

＞ 

川・会津坂下

ト見学では、

はのとれたて

野菜、ふるさ

菓子がたくさ

は

野

ま

農

ケ

食

 

うべぇる」で使用

紹介 

性化サロ

の合宿を兼ね

下内にある様

会津地域特

て野菜、有機

さと納税でも

さん並んでい

 

お昼は農家

は、湯川・会

野菜を使用し

ます。店内で

農家さんの名

ケットで販売

食材があれば

用された 

13 
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ねて行われ

様々な施設や

特産のアスパ

機農法で育

も大人気の湯

いました。

家レストラン

会津坂下町近

した、ここで

では、その日

名前が紹介

売されているの

ばすぐに買う

017 年

ました。 

や取り組みを

パラガスをは

育てた安全で

湯川米や農

ン「くうべぇる」

近郊の農家

でしか味わえ

日に使用した

介されています

ので、くうべ

うことができ

▼農産

年 9 月 2

を見学しまし

はじ

でお

農産

」で食事をし

の方たちが

ないメニュー

た食材の名前

す。一部の食

ぇるで食事を

るのが特徴

産物マーケッ

2～3 日

した。 

しました。くう

が育てた米や

ーを楽しむこ

前と、生産し

食材は農産

をして、気に

徴です。 

ト見学 

日） 

うべぇるで

や、旬の

ことができ

した地元

産物マー

に入った



 
 

＜ 地域

 道

に行き

施設」で

どを染谷

 

地域

染谷

の実家

は大学

かけに

のような

の土地

染谷さ

ことに気

協力隊

とは、ま

るという

一方

のかとい

とってか

 

▲染谷

 

域おこし協力

道の駅のレス

ました。染谷

です。そこで

谷さんからお

域おこし協力

谷さん自身は

家を訪れるた

学生になった

、自分には

な生活を送

地を思い出し

さんは会津に

気付き始め、

隊の募集の記

まさに理想的

う点が、染谷

方で、地域お

いう将来が見

かけがえのな

谷さんのお話

力隊染谷

ストランでお昼

谷さんのお宅

では約 30 分

お伺いしまし

力隊になった

は茨城県の

たびに、「いず

た頃、お父さ

上司の命令

りたいかを考

しました。「農

に知り合いも

、改めて難し

記事を見つ

的でした。そ

谷さんが求め

おこし協力隊

見えない不

ない経験にな

話を聴いている

さんのお話

昼ご飯を食

宅は空き家

分間、地域お

した。 

たきっかけ

の出身ですが

ずれ会津に

さんの仕事を

令の下、同僚

考えるように

農業をするな

もいなく、住む

しい道を選ん

けます。給料

そして、湯川

めている条件

隊の任期が

安もあります

なる」と考え

る様子 

14 

話 ＞ 

べた後は、

を改修して

おこし協力隊

が、お母さん

に住んでみた

を手伝うため

僚と競い合う

になりました。

なら会津だ」

むところもな

んだと思い始

料を得なが

川村は新規就

件と合致しま

3 年のため

す。しかし、「

えているそうで

 

地域おこし

新たに作ら

隊になった経

んの実家が会

たいな」と漠然

めに土木の勉

うような生活

。次第に農業

」と思い、お

ない、農業を

始めます。そ

がら住む場所

就農への道

ました。 

め任期が終わ

「今行ってい

です。 

現在の活動

大学で微

た経験を活

した農業を

作業の指

ら、一人前

頑張ってお

の堂畑マル

していただ

極的に参加

協力隊であ

れた、「湯川

経緯や湯川

会津にあるそ

然と考えてい

勉強を始め

活はできない

業をやりたい

父さんを説

を教えてくれ

そんな時に、

所もあり、農業

を確実にサ

わった後、自

いることはす

動について 

微生物につ

活かして、微

を行っている

導者の支援

前の農業者

おられます。

ルシェにも全

だくなど、地域

加されていま

ある染谷さん

川村農業体

川村を選んだ

そうです。お

いました。染

めました。それ

いと感じ、50

いと思い始め

得します。し

れる人もいな

、新聞で地域

業を学べる

サポートしてく

自分は何を

べて自分の

（３年 

ついて学んで

微生物を利

るそうです。

援を受けな

者になるため

。また、私た

全面的に協

域活動にも

ます。 

んのお宅

体験民泊

だ理由な

お母さん

染谷さん

れをきっ

年後ど

め、会津

しかし…

いという

域おこし

るというこ

くれてい

している

の人生に

水上里菜)

でい

利用

農

なが

めに

たち

協力

も積



 
 

＜ 屋

私たち

屋台村が

くのお客

「道の駅

の明かり

屋台と異

地元産品

牛筋大

一杯飲み

＜ 堂畑

９月３日

ーをさせて

①公民館

②実際に

 

２種類の

農家の方

新鮮な野

田畑を見

ありました

 

農業を

貴重な

農業の

 

 

屋台村見学

ちが道の駅あ

が行われて

さんが来て

駅でちょっと

りの下、たくさ

異なるのは、

品を使用した

大根の煮込み

みたいという

畑マルシェ

には、マルシ

ていただきま

館に来てくだ

にご自宅に出

の方法で調査

方々のご厚意

野菜をご馳走

見学すること

た。 

をする上で

な経験談を

の話だけでは

学 ＞ 

あいづ湯川・

いました。今

賑わってい

と一杯どうです

さんの屋台が

売られてい

たものが数多

み、会津地鶏

う人にはぴっ

ェ参加農家

シェにご協力

ました。 

ださった方々

出向きお話

査を行いまし

意で、 

走になったグ

とが出来たグ

日々感じる苦

を熱心に聞く

はなく、堂畑

会津坂下を

今回は２度目

ました。 

すか？」とい

が立ち並んで

いる料理です

多く売られて

鶏を使ったナ

ったり。メニュ

家の方々へ

力いただいて

々への聞き取

を聞く    

した！ 

グループや

グループも

苦労や、やり

く大学生。 

畑地区の自慢

15 

を見学した日

目の屋台村

いうことで、ち

でいます。一

す。夜の屋台

ています。

ナゲットやソ

ューが豊富で

へのインタ

ている農家の

取り 

      

りがいなど、

慢できる点、

▼

日（９月２日

だそうで、午

ちょうちん

一般的な

台村では、

ソーセージな

でとても賑や

ビュー ＞

の方へインタ

       

大学では直

、そして課題

▼インタビュー

（土））は、道

午後 5 時～

など、ちょっと

やかでした。 

＞ 

タビュ

     

直接聞くことが

題なども話し

（３年 

風景 

道のひろばで

午後 9 時の

と

が出来ない

し合いました

渡部愛紀乃

▲屋台

▼田畑見

で夜の

の間、多

い、 

。 

乃・奥山直）

台村にて 

見学



 
 

 

むかで

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８００ｍ

 

 

 

 

 

 

 

で競争    

ｍリレー   

      

       

       

       

ラストチ

 

 

 

     

 

女子、１位

ゴール

参加

足が
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＜ 湯

「福島大

綱引

が全力

村長を

流する

した。

 

      

     

ャンス（玉入

       

位で 

！ 

加者全員 

が速い！ 

思いの

玉が入っ

びっくり

湯川村村民

大学」チーム

引きやむかで

力で楽しみま

をはじめとし

ることができて

   綱引き

   宅配便

（宅配物

入れ） 

      

 

ほか 

っていて

り！ 

民運動会 

ムとして参加

でリレー、徒

ました！学生

た地元の参

て、充実感

き 

便リレー 

物を持ちなが

 

湯川

お母

恐る

＞ 

加しました！

徒競走など学

生同士だけで

参加者の方

感溢れる時間

がら走るリレ

川村のお父さ

母さんのパワー

るべし！ 

一生懸命走

子供たちが

可愛い！ 

 

 

学生全員

ではなく、

方々とも交

間となりま

ー） 

さん

ー 

走る 

が 



 

 

 

▲新⽶

 

１０
川・会
れた第

堂畑
堂畑マ

≪堂畑
前

村に向
がら袋
た。 

堂畑
たちに
で、た
びまし
などの
ャベツ
などを
に入り
ました

新鮮
ださっ
ート時

 

新⽶

⽶祭の様⼦ 

０月８日に“道
会津坂下”隣
第１２回新米

畑地区も福
マルシェを出

畑産の野菜
日からゼミ生
向かい、民泊
袋詰めなどの

畑で農業を
にご協力をい
たくさんの農作
した。ネギや
の定番の野菜
ツやサツマイ
をご協力くだ
りきらないほ
た。 

鮮な野菜を
ったおかげか
時からたくさん

⽶祭に堂
道の駅あいづ

隣の河川敷で
米祭。 

島大生と一
出店しました

菜を販売≫ 
生の数名が湯
泊施設に宿
の準備を行い

している農家
いただいたお
作物が店頭
白菜、ジャガ
菜をはじめ、
イモ、中には
ださった方も。

どの野菜が

たくさん提供
か、マルシェの
んのお客さん

堂畑マ
づ 湯
で行わ

一緒に
た。 

湯川
泊しな
いまし

家さん
おかげ
頭に並
ガイモ
紫キ
あずき
テント

が集まり

供してく
のスタ
んが！ 

マルシェを
 

マルシェ
の子どもた
たおかげで

また、お
客さんには
学のロゴや
ッチをプレゼ
人気でした

▲起き上が

≪○×クイ
 新米祭で
○×クイズ
の横で起き
体験なども

を出店
ェでは福大生
ちも販売を手

で活気のある

買い上げい
は、堂畑地区
や湯川まいち

ゼント。子供
た。 

がり小法師の絵付

イズや絵付け
では合併６０周
ズや、移住者
き上がり小法
も行われ、お

17 

店！ 
生の他、堂畑
手伝ってくれ

るブースに。

いただいたお
区×福島大
ちゃんの缶バ
供たちにも大

付け体験の様子

け体験も≫
周年記念の

者相談ブース
法師の絵付け
お年寄りだけ

 

新

  

  

畑
れ

バ

 

子 

の
ス
け

 

 

 

でな
いる様

≪大
１０

米祭
め、終
しゃる
た野

次
善点
りまし

 ▲た

新⽶

2

く多くの子ど
様子がうかが

大盛況で終了
０:００～１４:

祭。野菜は重
終了時間間
る方も多く、最

野菜も最後に

次の福大祭出
点も見つかり、
した。 

たくさんの⽅に来て

⽶祭

017．10

どもたちも楽し
がえました。

了≫ 
００で行われ

重くて荷物にな
間際に買いに

最初に大量
にはわずかに

出店へ向けて
、良いマルシ

ていただけました

（３年 江

 

0.８ 
 

しんで
 

れた新
なるた

にいらっ
量にあっ
に。 

ての改
シェにな

 

！ 

江坂彩⽣）



18 
 

 

 

堂畑マルシェ

in 福大祭 
 

2017.10.28
 

   

▲自慢の野菜を売るお母さんたち   

10 月 28 日の第 53 回福大祭に
て堂畑サロンを出店しました。春から
少しずつ準備を進め、域学連携業
初の試みを実現することができまし
た。 

堂畑の農家のみなさんに再びお
願いして、ネギや大根、ジャガイモ、
ニンジン、白菜などなど、数えきれな
いほどのお野菜を提供していただき
ました。 

前日は各農家さんのラベル貼りや
ポップづくり、仕分け作業など学生
総動員で、夜中まで準備が行われ
ました。 

福大祭当日、マルシェの準備をし
ていると来場されたお客さんから「販
売はまだなの？」という催促が。開
店と同時に多くのお客さんが新鮮な
お野菜を求めてやってきました。特
に売れ行きが良かったものは小豆、
赤玉ねぎ、里芋、ブロッコリー、紅くる

り（赤大根）だったようです。また、
500 円以上のお買い上げで湯川米
ミニパックをプレゼントしたところ、反
響を呼び、お米を目当てにたくさん
買っていかれるお客さんも多かった
です。 

 

 

またお昼頃からはお野菜を提供し
てくださった堂畑のみなさんが福大
に駆け付け、堂畑マルシェはさらに
活気で溢れました。さすがは人生の
大先輩、若者に負けないパワーでど
んどんお野菜を売っていく姿に、私

 

たち岩崎ゼミ生は圧倒されてしまい
ました。若い大学生に囲まれて堂畑
のみなさんが若返ったのでしょうか
（笑） 

堂畑マルシェでは、岩崎ゼミと交
流のある玉川村おこし協力隊員の
荻野さんにもお越しいただいて、玉
川村産のさるなしやさるなしジュース、
トマトジュースの販売も合わせて行い、
小規模町村の魅力を広く発信した
一日となりました。 

 

 

 

（３年 平間和哉） 

 

堂畑マルシェが福島大学にやってきた！
 

▼堂畑で採れたお野菜 

▲玉川村で採れたさるなし 



 

【

【

・

・

・

 

【堂畑の野

【次回の反

堂畑のおか

テント後ろの

おかあさん

大根

く、切

パー

た。 

美味

炊き立

も美味

おり、

した

とて

得

農家

を真

がよ

野菜を購入

反省点】 

かあさんたち

のスペースを

んたちのパワー

根を買ったが

切ったときか

ーで買う野菜

しくてびっくり

立てはすごく

味しく、堂畑の

お塩だけでも

！ 

ても大きくて

に使えて良

家の方々の

真似してみれ

より引き立つ

入した方か

ちがしてくれた

を空けて、ち

ーを見習い

が、新鮮で

からジューシ

菜とは全然違

りしたのが湯

く良い香りが

の方がおっし

も十分に美味

ていろいろな

良かったです

のおすすめの

れば野菜の

つと思いました

らの感想】

たように、野

ちょっと休め

、学生たちも

みずみずし

シーで、スー

違っていまし

湯川米です！

して、冷めて

しゃっていたと

味しいお米で

な料理にお

す。 

の食べ方

のおいしさ

た。 

19 

】 

野菜をもっと前

るような場所

も積極的に

し

ー

し

採

し

シ

て

と

で

前に出したレ

所を作る。

声を出す。

採れたての

したが、とて

シャキッとし

立派

安く

スーパー

きさの野菜

それでい

す。 

実家暮らし

いましたが

食べていま

レイアウトを心

野菜が並ん

ても新鮮で葉

ていました。

派なお野菜

くてうれしい

ではあまり見

菜がありまし

て味もとて

しなので家族

が、みんな美

ました！ 

心掛ける。 

（３年

んでいると伺

葉物野菜な

 

菜なのに

！！ 

見かけない大

した。 

てもよかった

族にも食べ

美味しいと喜

年 平間和哉

伺いま

などが

大

で

てもら

喜んで

 

哉） 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

どうぞ

アカ

「堂畑区

ぞフォロー

＠IY_

Twit

SN

カウント情

区盛り上げ

ーお願い

_fukushim

ter・QR コ

 

NS によ

情報 

げ隊！」

します！

ma 

ード 

20 

よる情

今年

「SNS

 

アカ

Twitte

方々、

地区の

  

 堂畑

生と一

ていき

ばと思

 

♪ 

Tw

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

情報発

年度は昨年

の情発信」

カウント名は

er をフォロー

そして堂畑

の活動を知っ

畑区活性化の

一緒にどんな

きますので多

思います！よ

witter 「堂

▲2

発信 

年の提案の３

を Twitter

「堂畑区盛り

ーしていただ

畑を離れて住

っていただけ

のため、堂畑

な活動をして

多くの方々に

よろしくお願い

堂畑区盛

2017.7.29 

３つ目にあた

にて行いま

り上げ隊！」

だくことで堂畑

住んでいる方

ければと思い

畑地区のみ

ているのか、

にフォローし

いします！ 

（３年 

盛り上げ隊

投稿 「堂

たる 

した！ 

」です！

畑地区の

方々にも堂畑

います！ 

みなさんが福

、随時アップ

していただけ

加藤鞠奈）

隊！」 

畑マルシェ」

 

畑

福大

プし

けれ

」 
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活動

活動

の活

方々

に加

そ

に、福

させて

ちと共

る機

今

では、

作る

夏祭

は地

さ

し、堂

に触

す。 

今

魅力

動を

がら、

方々

ら考え

に関

 

016 年度か

動をさせてい

動し、さらに地

活性化につい

々がどのような

え、新米祭

その活動をも

福島大学祭

ていただきま

共に集荷や

会にもなった

今年度は、堂

、地域の方

ことも目的の

祭りや湯川村

地域の幅広い

さらに、今年度

堂畑地区で何

れるようなも

今年度の堂畑

力を再発見で

継続して行

、今年度は

々に提案して

えた堂畑マ

われるような

2017 

から引き続き

ただきました

地区の行事等

いて意見を伺

な理由で道

祭では堂畑マ

もとに、今年

祭でもマルシ

ました。また

販売を行っ

たのではない

堂畑マルシェ

々と学生との

のひとつでし

村運動会、新

い世代の方と

度から堂畑

何が行われ

ものにし、今

畑マルシェや

できる場所に

行い、活動の

我々大学生

て頂いた企画

ルシェや活

な活動を目

7 年度の

き、我々福島

た。昨年度は

等に参加させ

伺い、また、道

の駅を利用

マルシェも開

度も堂畑マ

ェを行うこと

、道の駅で

ったことで、地

いでしょうか

ェに加えて、

の交流のみ

した。今年度

新米祭りに参

と関わること

マルシェや

れているのか

今よりも有意義

や活性化サ

になったので

さらなる充実

生が主体的に

画に参加する

性化サロン

指していきた

21 

 

の活動

 

島大学岩崎

はアンケート

せていただき

道の駅あい

用しているの

催しました。

マルシェを開

とで、堂畑地

行った「こど

地区の子供た

か。 

堂畑活性化

みならず、地

度はニコニコ学

参加させてい

とができ、充

サロンの様子

かをお伝えし

義な発信に

サロンは地域

ではないかと

実、認知を図

に提案する

るという形が

を提案し、実

たいと考えて

動を振り

ゼミの学生

ト調査や戸別

きました。地

いづ湯川・会

か等の利用

。 

催し、地域の

地区の農産物

どもマルシェ」

たちも堂畑地

化サロンも行

域の様々な

学級や子供

いただきまし

実したものと

子を Twitte

してきました。

に取り組んで

域の幅広い世

と考えておりま

図っていきた

というよりも、

が主でした。来

実行していく

ております。

返って

は、湯川村

別の聞き取り

地域の方々か

津坂下では

用者アンケー

の魅力を再

物の PR 活動

」では、堂畑

地区の農産

行ってきまし

な世代の方の

供たちとの夏

た。堂畑活

となりました。

er（@IY_fuku

今後さらに

いきたいと考

世代が交流し

ます。今後も

たいと思いま

、湯川村役

来年度は大

くことで学生

（

て  

村堂畑地区に

り調査を中心

から堂畑地

は、県内外の

ートを行い、そ

再発見すると

動のお手伝

畑地区の子供

産物について

た。このサロ

の交流の場

夏休み勉強会

性化サロン

。 

ushima）で発

に多くの人の

考えておりま

し、堂畑地区

も今年度の

ます。しかしな

役場や地区の

大学生の目線

生がより主体

（３年 草川辰

にて

心に

区

の

それ

ととも

いを

供た

て知

ロン

場を

会、

で

発信

の目

ま

区の

活

な

の

線か

的

 

辰徳） 
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堂畑サロン、マルシェの継続 

受動的にではなく能動的に 

 今年度は、従来のように堂畑地区が開催する行事にも参加しつつ、私達大学生の

目線で企画した新たなサロンや行事を考案・実行していければと思います。学生の発

想や提案が堂畑地区の皆さんのインスピレーションを刺激し、さらなる活性化が望め

るのではないかと考えます。 

子どもたちに焦点を当てた企画

 少子高齢社会の今、これから堂畑を担っていくような若い人たちとの交流は必要不

可欠なのではないかと思われます。今期の岩崎ゼミにおいて参加させていただいた

「こどもマルシェ」では、堂畑地区に住む子どもたちと触れ合いました。私達学生と堂

畑地区の方々が協力して子どもたちが堂畑をもっと好きになるような企画を考え、楽

しんでもらうことで、子どもたちとともに今後の堂畑について考えていくことができるので

はないかと思います。子どもたち自身が今後自身の暮らしていく堂畑について考えて

出した意見は、大人にとっても良い材料になるのではないかと考えます。 

 

の 今後 提案 

（３年 橋本裕貴） 

まずは今年（２０１７年）から始まった堂畑活性化サロンや堂畑マルシェをこれから

も続けていくべきだと考えます。理由は、双方とも堂畑地区の方々と顔を合わせて

触れ合うことができる貴重な機会であるとともに、長期的に関わっていくことで私たち

もさらに堂畑のことを深く学び、考えることができるためです。また、これらの企画を今

後も継続していくことで堂畑地区に様々な交流をもたらすことができます。これは村

の活性化につながるとともに、学生の私たちにとっても、堂畑の方々にとっても、新た

な刺激となると考えられます。 



 

 

 

 

 

 

 

 

私たち福

村地域問題

 

具体的

けた理論と

 

フィール

に向き合っ

【パ

岩崎

 阿

 江

 奥

 草

 近

 水

 平

指導

 岩

（福

福島大学行

題を考える」

には、過疎

と視点、方法

ルドワークでは

っていきます

パンフレット

崎ゼミ３年 

阿部友祐  

江坂彩生  

奥山 直   

草川辰徳  

近藤結美  

水上里菜  

平間和哉  

導教員 

岩崎由美子 

福島大学行政

テーマ

行政政策学類

」というテーマ

・農山村地

法などを考察

は、実際の地

す。そして検討

ト制作】   

       

    石川

    大竹

     加藤

    小池

    佐藤

    橋本

    渡部

政政策学類

 

：農山村

類、岩崎ゼ

マで活動を

地域にかかわ

察しています

地域づくりの

討を重ね、地

        

       

優作    

竹一樹 

藤鞠奈 

池寛斗 

藤 蓮 

本裕貴 

部愛紀乃 

類教授） 
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村地域

ゼミの学生一

行っています

わる文献講読

す。 

の現場に参画

地域再生の

       

      

       

域問題を

一同、岩崎先

す。 

読やフィール

画し、地域住

のための活動

 

       

      

     

を考える

先生の指導の

ルドワークを

住民の皆さ

動を計画・実

岩崎ゼミメン

３年生：１

４年生：２

総勢３５名で

る 

の下で、「過

行い、地域

んと共に“生

実行していま

（３年 

ンバー 

４名 

２１名 

で活動！ 

過疎・農山

域再生に向

生”の課題

ます。 

江坂彩生）
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